

**"... Tenemos que luchar por transformarnos en una voz política de los Pueblos Indígenas ..."**

*Entrevista con AROLDO CAYUN, presidente del Partido de la Tierra y la Identidad.*

*Tenemos que luchar por tratar de perfilarnos y transformarnos en una voz política de los pueblos indígenas por cualquier medio que las circunstancias permitan..."*

**¿Qué le ha parecido el resultado obtenido por Emilio Cayuqueo en las elecciones del 14 de diciembre?**

El resultado fue, como es conocido, negativo para nuestro candidato. Nosotros no esperábamos ganar, pero no esperábamos tampoco un resultado tan poco significativo; aún cuando un 3,3% no es un porcentaje ridículo, no denota una situación que hubiéramos podido prever. Está bajo de nuestras expectativas originales, pero nosotros no esperábamos ganar dada las condiciones en que se esperaba la elección.

Por lo general, todo el proceso de desarrollo político en Chile a partir del año 1988 estuvo centrado en generar dos grandes fuerzas en conflicto. Las tesis políticas de las fuerzas en conflicto generaron la idea de que había un conflicto fundamental entre dictadura y democracia; naturalmente que eso creó en el ánimo nacional una situación de enfrentamiento entre dos fuerzas de alguna

manera homogenizadas por el proceso y esto tenía que reflejarse en una elección como la de diputados, donde era muy difícil perfilar un nuevo pensamiento que pudiera ser captado por la mayoría de la gente. La población chilena en general, y la indígena en particular, vió todo esto como la posibilidad de como salir de una situación política difícil. Era el ambiente general: la gente buscaba una salida y se subordinó la posibilidad de buscar otras alternativas3.

Bueno, esa es una explicación meramente político-electoral dado el desarrollo propagandístico y político que se realizó en los dos últimos años, pero también existe otra razón mucho más de fondo en el caso indígena, que es el problema del desarrollo del conflicto étnico. El resultado que obtuvieron los mapuches en general, cuales-

quiera que fuese el planteamiento que ellos llevaban, hace ver que el estado actual del conflicto étnico pone en una situación mucho más desventajosa al mapuche hoy, de la que se encontraba en los años 60 en cuanto a conciencia étnica se refiere. Los candidatos a diputados indígenas guardaban toda su esperanza en la conciencia étnica de la población indígena, o sea ese era el presupuesto que ellos tenían, el respaldo político que esperaban y que realmente no consideró el estado actual de este conflicto, o sea el proceso de asimilación, de penetración ideológica al interior de la población indígena se ha profundizado no obstante haber existido una especie de parénesis de lucha partidaria, que dejó naturalmente a la población indígena con muy pocas opciones para escoger alternativas.



---

El resultado en general denota que la lucha de los pueblos indígenas por ir ganando espacios políticos

---

**El resultado que obtuvieron los mapuches en general, cualesquiera que fuese el planteamiento que ellos llevaban, hace ver que el estado actual del conflicto étnico pone en una situación mucho más desventajosa al mapuche hoy.**

---

dentro de esta sociedad tiene que ser rediseñada; tenemos que pensar en dedicar nuestro esfuerzo a consolidar centros de irradiación étnica poderosos, o sea el Partido no tiene que privilegiar la lucha electoral en estos momentos, sino que transformarse en un centro de irradiación étnica. No solo considerar al PTI como un partido político exclusivamente, ya que eso significaría disminuirlo, sino que comprende mucho más: comprende el desarrollo de formas de vida, de visiones de mundo, de grandes aspiraciones para asegurar la sobrevivencia y desarrollo de formas de cultura diferentes a la occidental, que es la que controla y domina todos los ámbitos de la vida humana dentro de la sociedad. Eso como una impresión general de los resultados de la elección.

**¿Cuál sería la actitud del PTI ante eventuales elecciones municipales?**

Bueno, nosotros tenemos que -y de hecho lo estamos haciendo- realizar un esfuerzo por consolidar el Partido. Las elecciones municipales, si se realizan en el plazo de un año, nos encontra-

rían en una situación un poco mejor pero no lo suficiente como para obtener una representación amplia, de eso estamos concientes. Proyectándonos en un plazo de 3 ó 4 años, las posibilidades de consolidar un partido, de hacerlo una herramienta efectiva... La búsqueda natural que se va a hacer luego

de resuelto el problema fundamental político del país, es decir, de transición entre un sistema autoritario y un sistema democrático, va a favorecer de alguna manera el crecimiento y el desarrollo del Partido porque el indígena ya no se va a encontrar en esta disyuntiva angustiosa en que lo pusieron dos fuerzas en conflicto. De todas maneras va a depender mucho de las circunstancias políticas del momento nuestra conducta frente a elecciones municipales, pero de todas maneras la idea central es luchar por adquirir espacios de poder, o sea es la función natural de un partido y nosotros no vamos a renunciar a presentar candidatos.

**¿Pero en ese ámbito ustedes harían diferencia entre una táctica política tendiente a copar el poder central u otra tendiente a copar los poderes locales o municipales?**

Claro, a nosotros nos interesa ganar espacios de poder en todas las instancias, o sea, específicamente en las instancias indígenas sean estas de carácter legislativo, como en el Congreso, sean dentro del aparato adminis-

trativo del Estado. Mantener siempre gente con el ideario partidario en todos los espacios es la razón de nuestra lucha, porque en caso contrario no estaríamos cumpliendo la función para la cuál fuimos creados como partido. La lucha tendrá que llevarse adelante en todo terreno, es decir, el espacio local es una circunstancia en donde puede irnos bien o puede irnos mal, eso no lo sabemos, pero nosotros vamos a estar presentes porque esa es nuestra razón de ser y en la medida en que hayan elecciones y nosotros participemos el partido irá de alguna manera ganando espacios en la conciencia indígena. O sea, lo importante es ir perfilando al partido como la expresión ideológica de los pueblos indígenas; como el planteamiento auténtico y genuinamente indígena.

**¿Con respecto a la asunción del nuevo gobierno, cuál será la actitud que asumirá el PTI para canalizar las demandas indígenas?**

Bueno, el PTI surge con el respaldo de organizaciones que trabajaron intensamente en la elaboración de la propuesta que fue acogida por el próximo gobierno democrático, en consecuencia nosotros somos congruentes con el trabajo desarrollado por las organizaciones, es decir nuestra esperanza es tanta como la de las organizaciones en relación a la gestión del nuevo gobierno respecto a la cosa indígena. Las frustraciones que pueden sufrir las organizaciones van a afectar también al partido, es decir, nosotros concebimos al movimiento indígena como una globalidad con dos ins-

trumentos que no se pueden desvincular de ninguna manera que son: la organización social fuerte y el partido político que viene a dar un paso en el sentido de entregarle valores políticos al pueblo indígena, que si dejamos el proceso solamente en organizaciones, va a tener que buscar esos valores en otras fuerzas políticas que no son muchas veces congruentes con el pensamiento indígena, incluso se contraponen.

El partido es como recuperar la cabeza de los pueblos indígenas. Históricamente la organización se desarrolló y llevó adelante un trabajo que fue variando de acuerdo a las circunstancias históricas, pero nunca se contempló el aspecto ideológico, ese aspecto se entregó a la sociedad dominante. En consecuencia, lo que pensaban los indígenas dentro de la organización social, no era un pensamiento generado por los indígenas sino que dependía mucho de las corrientes ideológicas que campeaban en la sociedad dominante, en consecuencia el partido de alguna manera viene a servir como el elemento que va desarrollando el sentido autonómico de nuestros pueblos, porque de alguna manera nosotros vamos generando una independencia frente a lo que es la sociedad occidental que nos domina y nos oprime, o sea, nosotros estamos entregando un pensamiento global para el indígena, integral, es decir, no solamente satisfacemos demandas gremiales, sociales o edu-

cacionales como lo puede hacer una organización social, sino también ideologías, utopías sociales, formas de vida, valores que nosotros consideramos que deben existir y convivir dentro de esta sociedad.

---

**El resultado en general denota que la lucha de los pueblos indígenas por ir ganando espacios políticos en esta sociedad tiene que ser rediseñada; tenemos que pensar en dedicar nuestro esfuerzo a consolidar centros de irradiación étnica poderosos.**

---

**¿Cuál es la relación que existe entre lo que tú estás planteando y una demanda por la autonomía política y territorial con carácter étnico?**

Nosotros tenemos como objetivo fundamental el conseguir esa autonomía, o sea, es un objetivo a largo plazo. Es un elemento armónico con toda esta lucha de mantener formas de ver el mundo, formas de organización social, asegurar la sobrevivencia de culturas, asegurarse también espacios donde puedan desarrollarse, donde puedan expresarse políticamente de acuerdo a sus propias formas de vida; es decir, nosotros no podríamos excluir el objetivo de autonomía, no podríamos excluir la lucha por la autonomía de la lucha política, porque forma parte de lo esencial. Nosotros somos un instrumento para asegurar la sobrevivencia de los pueblos indígenas por una parte, y por otra pa-

ra asegurar el desarrollo de los pueblos indígenas, pero no se puede asegurar la sobrevivencia, ni asegurar el desarrollo sino es mediante ciertos espacios de autonomía, porque no se puede seguir sobreviviendo si los valores que se le entregan a las nuevas generaciones no se dan dentro de un determinado espacio geográfico o territorial que reúna las características para desarrollar una autonomía cultural, política, económica y social, o sea, es una cosa totalmente armónica con la lucha política y social de los pueblos indígenas.

**¿Estarían coincidiendo con la opinión de los voceros de la Concertación para los pueblos indígenas, en que la autonomía es una petición exagerada en razón a que no existe la sensibilidad suficiente en la sociedad chilena para acoger el planteamiento?**

El problema no es que no haya sensibilidad, el problema es que los pueblos indígenas no hemos desarrollado todavía los mecanismos necesarios para hacer factible esa autonomía. Si nosotros tuviéramos en este momento las condiciones sociales, políticas, poblacionales, territoriales necesarias como para exigir un estatuto autonómico, yo creo que estaría dentro del programa de ellos. Ellos no nos van a construir la autonomía, ese es el problema; van a tratar de reducir al mínimo el problema de la autonomía porque es

una cosa que no le conviene al Estado desde ningún punto de vista. En consecuencia ellos dicen que es irrealizable para que salga de los objetivos programáticos de la organización social indígena, o sea, para que no los metan en el embrollo porque ellos saben que no están dadas las condiciones. Nosotros no podemos presionar por una autonomía en términos concretos y reales en este momento, entonces ellos quieren decir que no nos están dando ningún aliento en ese sentido. Esta es una lucha que tiene que desarrollarse primero al interior de los pueblos indígenas a fin de generar condiciones para la autonomía, por eso todo esto se ve como un proceso donde nosotros tenemos que ir ganando pequeños espacios, gérmenes de autonomía. Ya vendrá la posibilidad de un estatuto autonómico cuando las condiciones se den, pero para eso nosotros necesitamos estar suficientemente fuertes como para poder exigir.

**Por último. ¿Cómo hará influir el PTI los postulados y demandas que encarna en su programa frente al Estado?**

Mira, el problema es que el PTI no es una cosa aislada de la organización social, ya lo dije, somos dos herramientas de un mismo cuer-

po; la organización social lucha por la sobrevivencia y el desarrollo de los pueblos indígenas y el PTI lucha por ganar espacios de poder para los pueblos indígenas. Ahora bien, es el movimiento indígena el que tiene que ir relacionándose con el Estado de

---

**...concebimos al movimiento indígena como una globalidad con dos instrumentos que no se pueden desvincular de ninguna manera que son: la organización social fuerte y el partido político.**

---

acuerdo a como estén las circunstancias políticas del momento. Si nosotros en un momento dado tenemos representación parlamentaria o tenemos una cantidad de alcaldes o regidores, nosotros como partido vamos a poder ser tomados en consideración, si nosotros no lo tenemos en este momento estaríamos simplemente perdiendo el tiempo, porque no nos van a tomar en cuenta; entonces el hecho de proponer algún tipo de relación con el Estado sin tener primero un peso suficiente, es una cosa que no tiene sentido, por eso es que la organización en este momento tiene que luchar y asumir ciertos roles específicos. El partido -cuando las condiciones estén dadas-

va a asumir también su rol específico, o sea, el partido en el fondo es la otra cara de la organización indígena.

En consecuencia eso depende del momento histórico; en este momento nosotros no podemos decir vinculación, nosotros no podemos decir alianza a carta abierta, nosotros en este momento tenemos que luchar por perfilarnos como partido, luchar por transformarnos en una expresión real de los pueblos indígenas. Si nosotros en este momento entramos en alianzas con otros partidos más poderosos que nosotros naturalmente

que nos desperfilaremos; si nos aliamos con los radicales la gente va a ver indígenas radicales, o sea nosotros no podemos darnos esos lujos dadas las circunstancias históricas. Nosotros tenemos que luchar por tratar de perfilarnos y transformarnos en una voz política de los pueblos indígenas por cualquier medio que las circunstancias permitan.

ENERO DE 1990.

---